
⑨その他（１年間総括）
（１） 議会について気が
　　　ついたこと

　各議員の態度は真剣さが見られ、とてもよいと思います。原稿を棒読みする議員もいない。
市長の答弁には、熱意が感じられました。市政全般についてよく勉強しているのがわかります。

＜議運検討結果＞
　高い総括の評価をいただき、ありがとうござい
ます。議会モニター様の意見を励みに、熱意と誠
意をもって、取り組んで参ります。

（２） 議会モニターへの
　　　交通費の支給

　以前に提案したことがありますが、交通費を支給してくれるのはありがたいですが、職員が一人一人の
金額を算出して支給するのは、問題点もあるかと思います。というのは、算出にかかる職員の時間と手間
です。モニター一人一人の住所の地図を検索して距離を計測し、資料を印刷。それらを一人一人に確認
する作業は、職員の時給に換算すると支給する交通費を上回るケースもあるのではないでしょうか。ま
た、手渡しできない場合、銀行振込みによる支払いでは、振込み料金も発生してしまうでしょう。
　公正さを期すという考えで、日常業務の一環としてこのような作業手順を踏んでやっているのでしょう
が、実際には目に見えない無駄な部分があります。これは、いわゆる行政事務の無駄と言えるかもしれま
せん。このような場合は、割り切って、例えばコンビニで使えるプリペイドカード（1,000円程度）を期末に手
渡せば、職員の手間等にかかる費用は大幅に削減できるのではないでしょうか。交通費の算出を正確さ
にこだわって時間と費用をかけて算出して渡すよりははるかに「合理的」ではないでしょうか？多少おお
ざっぱで実際の交通費よりは多くなるケースもあるかもしれませんが、1年間の感謝を表現する謝礼という
意味では、よいのでは？議会モニターは、ボランティアですが、多少のメリットがあれば気分的にも、うれし
いものです。
　一時が万事、市政運営に関して、このような無駄は、他にもあるかと思います。職員、議員共に、交通費
の算出事例に照らし合わせて、もう一度、目に見えない無駄を考えて見て欲しいと思います。

＜議運検討結果＞
　交通費の経費面でのご意見ありがとうございま
す。市役所の支払い方法は、口座振り込を基本
としています。出席を求めた方に対しては、費用
弁償の条例により、支給することが義務付けられ
ており、その算出方法は自動車の場合は、距離
により単価支給と決められています。過去には、
半日単位の定額の日当手当で支給されていまし
たが、行政改革により実費支給となりました。

（３） 将来の議会モニ
　　　ターのあり方

　議会のみに関して、モニターに意見を求めるのは限界があると思います。やはり一般の市民は議会運
営について素人ですから、限界があります。議会運営を含めて市政全般についてモニターしてもらったほ
うが、幅広い意見が得られると思います。市政については、「～のプロジェクトについてどう思うか」、など、
モニターに対して具体的に意見を募っていくようにすれば、参考になる意見が得られるでしょう。もちろん、
漠然として意見を求めるのは、求められる側も困ります。

＜議運検討結果＞
　過日の議会モニター会議でも、モニターに漠然
と意見を求めるのではなく、具体的な意見を求め
てほしいとの意見がありました。議会モニターが
意見しやすい方法に改善していきます。
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